

José Vasconcelos 1882-1959

La obra escrita de Vasconcelos abarca buena parte de las disciplinas del pensamiento: filosofía, sociología, ensayo, historia, autobiografía. La mayor parte corresponde a la sociología y a la filosofía en la que fue creador de un sistema original. En obras suyas como La raza cósmica o La Indología, aparecen sus preocupaciones por la cultura hispanoamericana.



ESTATUA DE JOSÉ VASCONCELOS EN EL COLEGIO DE SAN ILDEFONSO



Político, pensador y escritor mexicano. Fue el fundador del Ministerio de Educación en su país.

Fue partidario de la Revolución Mexicana desde sus inicios. Participó en el movimiento maderista.

En la insurrección de 1910-11 fue agente confidencial de Madero en Washington, y fundador del Partido Constitucionalista Progresista. Después del golpe de Estado de Victoriano Huerta, Venustiano Carranza lo designó agente confidencial ante los gobiernos de Inglaterra y Francia.

Huyó luego a Estados Unidos, ya que Venustiano Carranza pretendió arrestarlo por pecar de crítico. .

En 1915 se exilió en Estados Unidos. En 1920 se entrevistó con Álvaro Obregón y ofreció su apoyo al Plan que pretendía destituir de la presidencia de la república a Venustiano Carranza, y así consolidar la candidatura presidencial del general Álvaro Obregón. Adolfo de la Huerta lo designó jefe del Departamento

Universitario y de Bellas Artes. En este cargo impulsó a la Universidad Nacional el actual escudo y el lema "Por mi raza hablará el espíritu".

Álvaro Obregón, lo designó titular de la Secretaría de Educación Pública al crearse esta dependencia. Desde este puesto impulsó la educación popular, creó bibliotecas y los departamentos de Bellas Artes, y de Bibliotecas y Archivos; reorganizó la Biblioteca Nacional, dirigió un programa de publicación masiva de autores clásicos, fundó la revista El Maestro, promovió las misiones rurales y propició la celebración de la primera Exposición del Libro. Durante su gestión se encargaron murales para decorar distintos edificios públicos a los pintores José Clemente Orozco y Diego Rivera.

Fue candidato al gobierno de Oaxaca pero fue derrotado y optó por el exilio. En París y Madrid publicó la primera época de la revista La Antorcha (1924-25). A su regreso a México fue candidato a la Presidencia de la República por el Partido Nacional Antirreeleccionista.

Al ganar el candidato oficial Pascual Ortiz Rubio, proclamó en Sonora el Plan de Guaymas, llamando a un levantamiento armado. Encarcelado desconoció a las autoridades electas. Ya liberado se exilió en París. A su regreso desempeñó la dirección de la Biblioteca Nacional durante la presidencia de Manuel Ávila Camacho.